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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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Ирина Коткина, фото автора и героя публикации

оксинской школе в 2023 году исполнится 138 лет.  каково это – управлять кораблём с вековыми 
традициями, мы спросили у нынешнего директора артёма ивановича вокуева.

пятилетка качеСтва 
артёма вокуева

стр. 5 »»»

сегодня в номере

один день из жизни 
гуманитарного Склада

______________________ Стр. 4 »»»

куСочек тундры 
в нарьян-маре 
______________________ Стр. 6 »»»

отфеСтивалили. 
от «неформата83» 
до «горизонта»
______________________ Стр. 8 »»»

Уважаемые работники и ветераны 
нефтяной и газовой промышленности!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздравляем 
вас с профессиональным праздником!

Работа нефтяника – дело трудное и почётное, требующее высочайшего 
уровня профессионализма и компетентности. В суровых условиях Севера вы 
выполняете сложнейшие задачи по добыче и транспортировке углеводород-
ного сырья. Вкладывая свои знания, энергию, силы и время в общее дело, вы 
достигаете эффективных производственных результатов и высоких эконо-
мических показателей, что заслуживает самой высокой оценки.

Выражаем признательность за участие в социальных проектах, на-
правленных на улучшение качества и условий жизни в Заполярном районе. 
Пусть присущие вам ответственность и профессионализм и в дальнейшем 
будут служить углублению экономических преобразований в отрасли. А 
наше сотрудничество в интересах жителей региона будет развиваться и 
крепнуть.

Желаем всем большого личного счастья, здоровья, благополучия, опти-
мизма и успехов в нелёгком, но славном труде. Пусть вам сопутствует уда-
ча, а в ваших домах царят мир, тепло и согласие!

глава заполярного района в. н. ильин
глава администрации заполярного района н. л. михайлова

Уважаемые ученики, педагоги, родители!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздравляем вас 
с Днём знаний!

1 сентября – это начало пути, наполненного яркими событиями, свер-
шениями и новыми знаниями. Особенным этот день является для тех, кто 
впервые услышит школьный звонок – наших первоклашек. Впереди у вас пре-
красное время открытий и надежд, незабываемых впечатлений и встреч с 
новыми друзьями.

Серьёзный и ответственный период начинается для выпускников – этот 
год будет наполнен серьёзным трудом и ответственностью. Вам предстоит 
выбрать свою будущую профессию и путь, которым в дальнейшим вы пойдёте.

Отдельно поздравляем с этим праздником замечательных учителей. От 
вашего мастерства, профессионализма и терпения зависит, каким будет 
будущее поколение нашей великой страны. Совместно с родителями вы за-
кладываете фундамент для становления достойных граждан и настоящих 
патриотов своей Родины. Желаем вам крепкого здоровья, профессиональных 
успехов, творческих удач и прекрасного настроения!

Пусть новый учебный год будет для всех интересным и плодотворным, 
принесёт радость открытий и новых достижений!

глава заполярного района в. н. ильин
глава администрации заполярного района н. л. михайлова

1
сентЯбрЯ

3
сентЯбрЯ
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С рабочим визитом

информация для владельцев квадрокоптеров

в нао начинаетСя охота  
на пернатую дичь
Пресс-служба администрации НАО

2 сентября открывается сезон осенне-зимней охоты 
2023/24 года на пернатую дичь – водоплавающих птиц, 
боровую дичь.

Сроки охоты:
– Водоплавающая дичь – со 2 сентября по 10 декабря 2023 года;
– Глухарь, тетерев, рябчик, вальдшнеп – со 2 сентября 2023 по 29 фев-

раля 2024 года;
– Белая куропатка – со 2 сентября 2023 по 20 апреля 2024 года.
Сроки охоты на пушных животных:
– Заяц-беляк, лисица – с 15 сентября 2023 по 29 февраля 2024 года;
– Песец, водяная полёвка – с 1 октября 2023 по 31 марта 2024 года;
– Ондатра – с 10 сентября 2023 по 29 февраля 2024 года;
– Куница, росомаха, горностай – с 15 октября 2023 по 29 февраля  

2024 года.

На бурого медведя и волка охота открыта с 1 августа 2023 и продлится 
до 30 ноября 2023 года и 31 марта 2024 года соответственно.

Подать заявление на выдачу разрешения проще и удобнее че-
рез Единый портал государственных и муниципальных услуг (ЕПГУ)  
gosuslugi.ru.

Получить лично готовое разрешение на добычу охотничьих ресур-
сов можно в здании департамента с понедельника по пятницу с 13:30 до 
17:00. С собой необходимо иметь охотничий билет.

дополнительную информацию по вопросу выдачи разрешений  
на добычу охотничьих ресурсов можно уточнить  

по телефону 8 (81853) 2-38-65.

во второй половине августа глава администрации 
заполярного района посетила кую, андег, нельмин нос 
и осколково. в рабочей поездке надежду михайлову 
сопровождал генеральный директор подведомственного 
предприятия «Севержилкомсервис» Сергей калашников. 
в населённых пунктах руководители посетили 
социально значимые объекты, проверили качество 
поставленных энергоресурсов.

– В деревне Куе также осмотре-
ли место, где сегодня складируются 
твёрдые коммунальные отходы, при-
няли решение, что будем менять мес-
то накопления ТКО. В Андеге руково-
дитель Севержилкомсервиса Сергей 
Калашников показал, где будет пост-
роен гараж для спецтехники. Каркас 
пристройки к ДЭС уже готов. Также 
в Севержилкомсервисе запланиро-

ваны работы по ограждению пар-
ка ГСМ. Торги объявлены, – кратко 
рассказала о поездках глава район-
ной администрации. –  В Нельмином 
Носе в июне заменили трансформа-
торную подстанцию, чтобы обеспе-
чить электроснабжением строящу-
юся школу-сад. СЖКС планирует 
установить ещё одну подстанцию 
для микрорайона за новой школой. 

В Осколково побывали на ДЭС. Ско-
ро в ней начнётся ремонт кровли. 
Работы организованы по поручению 
губернатора НАО Юрия Бездудного.

Также Надежда Михайлова на-
помнила, что СЖКС планирует по- 
ставить в деревню Осколково два ди-
зель-генератора по 40 кВт на замену 
старым. Рассказала Надежда Леони-
довна и о поездке в Харуту.

для борьбы С огнём
в селе несь обустроят ещё один пожарный водоём. его 
установят в районе несского ветеринарного участка ку нао 
«Станция по борьбе с болезнями животных».

в период подготовки и проведения 
единого дня голосования в россии 
на территории населённых 
пунктов нао 8–10 сентября 
2023 года действует запрет на 
полёты беспилотных воздушных 
аппаратов.

Такое решение принято на рабо-
чем совещании при аппарате Анти-
террористической комиссии в Не-
нецком автономном округе как до-
полнительная мера по усилению ан-
титеррористической защищённости 
объектов и мест массового пребыва-
ния людей, в том числе с учётом по-
пыток возможного совершения тер-
акта с применением БПЛА.

Исключение сделано для право-
охранительных и экстренных служб 
реагирования территориальных ор-
ганов, федеральных органов испол-
нительной власти, исполнительных 
органов НАО и органов МСУ.

как организовать 
полёт бпла в другое 
время, не нарушив 
запреты?

Порядок получения разрешения 
на полёт беспилотных воздушных 
судов (аппаратов) определён пос-
тановлением губернатора НАО от 
9.06.2023 № 42-пг «О запрете ис-
пользования беспилотных воздуш-
ных судов на территории Ненецкого 
автономного округа».

Согласно постановлению, граж-
данин или организация должны 
подать заявку в администрацию 

муниципального образования, на 
территории которого планируется 
производить полёт. В письме-заяв-
ке указываются даты и цели полёта, 
характеристики БПЛА, места (коор-
динаты) мест полёта и другая инфор-
мация.

Администрация города, посе-
ления или района, в свою очередь, 
направляет документы, представ-
ленные заявителем для получения 
разрешения на полёты, в УМВД Рос-
сии по НАО и отдел в Ненецком ав-
тономном округе Регионального уп-
равления Федеральной службы бе-
зопасности Российской Федерации 
по Архангельской области.

В случае получения согласия ад-
министрация муниципалитета на-
правляет заявителю соответству-
ющее разрешение. В письме также 
указывается, что организатор полё-
тов должен в обязательном порядке 
за полчаса до вылета БПЛА проин-
формировать об этом полицию и от-
дел ФСБ.

При этом администрация поселе-
ния, города или района обязана уве-
домить отдел в НАО Регионального 
управления ФСБ РФ по Архангель-
ской области о каждом выданном 
разрешении на полёт БПЛА в тече-
ние двух суток после его выдачи.

Постановление губернатора НАО 
предусматривает упрощённую про-
цедуру согласования полётов БПЛА 
для федеральных органов госвласти, 
территориальных органов федераль-
ных органов исполнительной власти, 
исполнительных органов Ненецкого 
автономного округа, органов МСУ 
муниципальных образований НАО и 
подведомственных им организаций.

Не позднее чем за сутки до полёта 
они должны уведомить УМВД России 
по НАО и отдел в НАО РУ ФСБ РФ по 
Архангельской области о планируе-
мом использовании квадрокоптера 
с указанием даты, времени, места, 
целей использования, его модели, ре-
гистрационного номера и веса, а так-
же контактных данных оператора 
квадрокоптера и заказчика полёта. 

– В посёлке в первую очередь ос-
мотрела новый ангар для накопле-
ния ТКО. На днях районное Управ-
ление муниципального имущества 
передало объект Севержилкомсер-
вису, чтобы он мог его эксплуати-
ровать, – уточнила глава районной 
администрации. – Проверила, как 
идут работы по реконструкции га-
ража для спецтехники, а именно –  
обустройство пристройки для раз-
мещения пожарного автомобиля. 
Срок выполнения работ по догово- 
ру – 15 декабря 2022 года, из-за про-
срочки СЖКС судится с подрядчи-
ком. Но строительная организация 
объект не бросила, работы идут.  
И конечно же, зашла на электро-
станцию. Дизелисты попросили сде- 
лать шумоизоляцию между машин-
ным залом и операторской – переда-
ла просьбу гендиректору предпри-
ятия, работы запланированы.

Материалы подготовлены пресс-службой  
администрации Заполярного района

Резервуар объёмом 50 кубиче- 
ских метров будет оснащён системой  
подогрева. Подрядчик – ООО «До-
рожно-мостовая компания» – также 
должен обустроить подъездную пло-
щадку к пожарному водоёму железо- 

бетонными плитами. Исполнить кон-
тракт подрядчик должен до 30 ноя- 
бря этого года. Стоимость работ со-
ставит почти 13 млн рублей. Меро- 
приятие софинансируется из район-
ного и окружного бюджетов.

Как отметила глава Канинского 
сельсовета Галина Варницына, сей-
час в Неси имеются три пожарных 
водоёма, которые можно исполь-
зовать в холодное время года. Для 
большого села с расположенными 
на отдалении жилыми микрорайо-
нами этого недостаточно. Устрой- 
ство ещё одного гидротехнического 
сооружения поможет минимизиро-
вать ущерб в случае возникновения 
пожара.
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шапкинчане в макарово

ный округ. Архангельская область – 
это Архангельская область. Всё. 
Никому не давайте, пожалуйста, 
спекулировать на этом вопросе и 
зарабатывать политические очки. 
Вопрос закрыт. Решение приня-
то. Развивайтесь! – заявил Потом-
ский.

Кроме того, в рамках работы му-
ниципального форума НАО « об" 
нерня'! Только вперёд!» состоялись 
панельные дискуссии «Развитие 
территорий», «Север – сила России», 
«Своё дело», «Земля патриотов», 
«Люди Севера – путь к успеху через 
развитие».

ДЛЯ  СПРАВКИ. Ассоциация «Совет муниципальных образований Не-
нецкого автономного округа» создана в 2001 году, учредителями высту-
пили муниципальные образования округа. В настоящее время в состав 
Ассоциации входят 14 муниципальных образований субъекта.

Губернатор НАО Юрий Бездуд-
ный поприветствовал участников 
форума и отметил, что цель форума 
заложена в его названии – «Только 
вперёд!».

– Пожалуй, мы впервые проводим 
форум, который объединяет всю 
нашу большую команду от Неси до 
Усть-Кары. Я бы хотел поблагода-
рить Ассоциацию муниципальных 
образований, которая в своём обнов-
лённом виде проводит этот форум. 
Потому что в этой Ассоциации объ-
единены все наши муниципалитеты, 
и, пожалуй, это наиболее удачная 
площадка, чтобы обсуждать проек-
ты, которые мы сегодня реализуем. 

Сейчас такой темп развития идёт 
серьёзный. Очень надеюсь, что этот 
форум станет местом обсуждения 
интересных проектов, поделитесь 
опытом и теми инновациями, кото-
рые у вас есть, – поприветствовал 
присутствующих Юрий Бездудный.

Ряд важных заявлений сделал 
заместитель полномочного предста-
вителя Президента РФ в СЗФО Ва-
дим Потомский. Он поставил точку 
в вопросе объединения Ненецкого 
автономного округа и Архангель-
ской области.

– Тема с объединением закрыта 
раз и навсегда. Ненецкий автоном-
ный округ – это Ненецкий автоном-

нам пиШут

Евгения Растягаева, фото из архива землячества «Малая родина»

ребята из молодёжного актива землячества посёлка 
шапкино во главе с анисьей ивановной чуклиной, мариной 
анатольевной ружниковой и евгенией николаевной 
растягаевой побывали с трудовым десантом в деревне 
макарово в рамках реализации проекта «С малой родины 
моей начинается россия».

Россия» мы сделали много добрых 
дел. Посетили и привели в порядок 
захоронения шапкинчан на погос-
те: убрали траву, покрасили кресты, 
подремонтировали оградки, благо-
устроили могилу Фёдора Кузьми-
ча Хатанзейского, вложили горсть 
земли, которую привезли из посёл-
ка Шапкино, на могилку каждому 
шапкинчанину, возложили цветы 
участникам Великой Отечествен-
ной войны, труженикам тыла и де-
тям войны.

Юные активисты землячества 
приняли участие в мастер-классе 
по изготовлению открытки «Олень», 
который провела Любовь Николаев-
на Федотова, библиотекарь Макаро-
во. Также участники встречи друж-
но отвечали на вопросы викторины, 
посвящённой Дню Государственно-
го флага России, которую провела 

Светлана Ивановна Кислякова за-
ведующая клубом «Гармония».

Встретились и с земляками: 
Иваном Васильевичем Поповым, 
Семёном Алексеевичем Рочевым, 
Михаилом Алексеевичем Рочевым. 
На презентации фильма «Душа по-
ёт – в юность зовёт» узнали о том, как 
жили наши земляки в Шапкино: 
о самодеятельности, о творческих 
людях посёлка. Спасибо нашим 
землякам, которые приняли учас-
тие в мероприятиях, и Совету Запо-
лярного района за возможность по-
бывать в Макарово! Также благода-
рим Светлану Ивановну Кислякову, 
заведующую филиалом Социаль-
но-культурного центра «Престиж» в 
деревне Макарово, клуб «Гармония» 
за помощь в организации мероп-
риятия и гостеприимство и Лари-
су Анатольевну Попову, старосту 
поселения, за тёплый приём и зна-
комство с историей деревни Мака-
рово.

моя  родная  рыбацкая  деревня  ноСовая

Галина Табуева, фото из архива автора

Сколько себя помню, каждое лето мы проводили на берегу 
болванской губы. нежилая теперь носовая – неотъемлемая 
часть истории нашей семьи. последний житель деревни – 
мой дядя геннадий васильевич шахтарин, его не стало 
в 2019 году. но до сих пор, как только позволяет погода, 
с детьми и родителями мы отправляемся навестить нашу 
малую родину, отдохнуть на её берегу и вспомнить былые 
времена.

Так, 11 августа нынешнего года 
вновь состоялась встреча земляков 
деревни Носовой. В октябре, кстати, 
будет юбилей землячества – 20 лет с 
даты основания! 

Расстояние от Нарьян-Мара до 
Носовой 120 километров – путь не-
малый, но в середине прошлого века 
это не помешало стать местечку на 
берегу Болванской губы богатейшим 
рыбным промыслом Нижнепечо-
рья! Зимой и летом вывозили рыбу 
из Носовой в Нарьян-Мар, Печору, 
Архангельк. Сегодня о тех временах 
напоминают лишь покосившиеся 
хозпостройки на берегу, где когда-то 
хранили улов.  

Проведению встречи на малой 
родине поспособствовала админис-
трация Заполярного района, предо-
ставив транспорт для поездки. От-
дельно за хлопоты по организации 
мероприятия хочется поблагода-
рить председателя землячества Ли-

дию Леонидовну Поздееву (Татари-
нову). 

В деревне накрытым столом и при-
ветственными плакатами нас встре-
чали земляки, которые каждое лето 
с детьми и внуками отдыхают на по-
бережье Болванской губы: Елизавета 
Васильевна Карасёва (Шахтарина), 
Нина Васильевна Пальмина (Шахта-
рина), Алёна Кислякова (Гагарина) и 
Филипп Игнатьевич Кычин. Выра-
жаем им огромную благодарность за 
подготовку мероприятия! 

День пролетел незаметно: сходи-
ли на кладбище, поклонились пред-
кам, прошлись по улочкам с редки-
ми, уже дачными, домиками, слу-
шали рассказы о прошлой трудной 
жизни земляков. Новые знакомства, 
интересные истории и прекрасная 
природа оставляют эти встречи в па-
мяти навсегда. Хочу поблагодарить 
всех, кто не остался равнодушным и 
приехал. Это действительно ценно.

об" нерня'! только вперёд!

Начиная с конца 50-х годов про-
шлого века семьи из посёлка Шап-
кино начали переезжать в Макарово 
самое масштабное переселение слу-
чилось в июле 1972 года, после того 
как наводнением на реке Шапкиной 
разрушило родной посёлок шапкин-
чан. Вынужденные переселенцы в 
Макарово трудились на молочной 
ферме, в сенокосных и оленеводче-
ских бригадах ОПХ.

В рамках реализации проекта 
«С малой Родины моей начинается 

Пресс-служба администрации НАО, фото Екатерины Эстер / ИА НАО24

в рамках форума ненецкого автономного округа « об" нерня'! толь-
ко вперёд!» прошла спикер-сессия, на которой обсудили перспективы 
развития округа. на площадке выступили руководители предприя-
тий – партнёров ненецкого автономного округа, проекты которых 
сегодня реализуются на территории региона. Это крупные инвесторы, 
с которыми связано дальнейшее развитие нао. 
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будь в движении! будь первым!
Светлана Балашова

в каждом уголке россии 
активно развивается новое 
детское и молодёжное 
объединение – «движение 
первых». ненецкий 
автономный округ не 
исключение.

О том, для чего было создано Дви-
жение, как в него вступить и что даёт 
участие, рассказала председатель Со-
вета регионального отделения «Дви-
жение Первых» Ольга Шапова:

– «Движение Первых» – объеди-
нение, созданное вместе с детьми и 
для детей. Оно даёт новые возмож-
ности и помогает каждому школьни-
ку и студенту среднего профессио-
нального образования внести вклад 
в развитие страны. Деятельность 
Движения построена по двенадца-
ти ключевым направлениям, кото-
рые охватывают все сферы жизни: 
это образование и наука, культура и 
искусство, профориентация, волон-
тёрство и добровольчество, патрио-
тизм и историческая память, спорт 
и дипломатия, медиа и коммуника-
ции, экология и туризм. По каждому 
из направлений определены флаг-
манские проекты, в которых могут 
принимать участие не только дети, 
но и педагоги, наставники, родите-
ли. Участвуя в проектах и инициати-
вах «Движения Первых», школьники 
получают возможность прохожде-

ния стажировок и курсов, встреч с 
артистами, посещения культурных 
событий, консультаций с эксперта-
ми и многое другое. Любой ребёнок 
или подросток может стать участ-
ником движения, подав сам или с 
помощью родителей заявку на сайте 
будьвдвижении.рф.

В Ненецком автономном окру-
ге Движение охватывает все этапы 
взросления ребёнка в возрасте от 
6 до 18 лет, объединив в своей де-
ятельности важнейшие обществен-
ные институты, которые работают с 
детьми и молодёжью.

Как отметила Ольга Васильевна, 
ключевое звено всей организации – 
это первичные отделения. На сегод-
няшний день Движение региона на-
считывает уже 23 первичных отде-
ления: в Нарьян-Маре, посёлке Ис-

кателей, а также сельских 
поселениях Заполярного 
района. 

– Образовательные ор-
ганизации, которые мак-
симально быстро подклю-
чились к работе Движе-
ния, – это школы города 
№ 1, 4, 5, а в Заполярном 
районе – это школы посёл-
ков Искателей, Харуты и 
села Тельвиска. В новом 
учебном году мы рассчи-
тываем, что все первичные 
отделения активно вклю-
чатся в работу, – расска-
зала председатель Совета 

регионального отделения «Движение 
Первых». – В сентябре стартует про-
грамма «Месяц первичных отделе-
ний», в рамках которой предусмат-
ривается работа как с образователь-
ными организациями, активистами, 
наставниками, так и с родительским 
сообществом. В течение этого месяца 
во всех первичных отделениях необ-
ходимо выстроить рабочие структу-
ры. Создать отряды по тематическим 
направлениям, определить лидеров 
этих направлений.

Региональное отделение в бли-
жайшее время планирует провести 
ряд мероприятий и акций, например 
Школы актива, программы «Стар-
ший вожатый Первых» и «Амбасса-
доры Первых», акции, посвящённые 
Дню пожилых людей и Дню учите-
ля. В начале сентября уже стартует 

работа по созданию и регистрации 
школьных медиацентров и несколь-
ко крупных проектов.

– Проект «Мы – граждане России!» 
реализуется при поддержке Минис-
терства внутренних дел Российской 
Федерации. Суть заключается в том, 
что ребятам в торжественной об-
становке впервые вручают паспорт 
гражданина Российской Федера-
ции. Проект «Хранители истории» 
объединяет всех неравнодушных к 
истории нашей Родины, а «Первая 
помощь» – по оказанию первой помо-
щи, формированию полезных при-
вычек и ведению здорового образа 
жизни, – пояснила Ольга Шапова.

Все направления «Движения Пер-
вых» пропитаны патриотизмом и 
любовью к свей Родине, потому что 
воспитание патриота, человека лю-
бящего свою Родину, начинается с 
детства. 

– В округе много общественных 
организаций, которые занимаются 
воспитанием и развитием детей, но 
«Движение Первых» направлено на 
единение взрослых и детей, а не на 
замену или тем более подмену дру-
гих объединений. Вместе с педагога-
ми, родителями, наставниками вос-
питать в ребёнке гордость за свой 
детский сад, свою школу, свой край, 
свою Родину. Нам важно работать в 
команде единомышленников, у нас 
одна общая цель – воспитать чело-
века, любящего свою страну, – под-
черкнула Ольга Шапова. 

обЩество

получают возможность прохожде- ления: в Нарьян-Маре, посёлке Ис- ля. В начале сентября уже стартует 

один день из жизни 
гуманитарного Склада

Встречает посетителей улыбчи-
вая женщина в жилете с красным 
крестом. Анна Гориславская на пен-
сии, но на диване ей не лежится. 
Пока главная хозяйка склада Ольга 
Шарун в отпуске, Анна исполняет её 
обязанности.

– Летом склад был открыт по суб-
ботам на два часа, но это не значит, 
что я была здесь только это время, – 
улыбается Анна, параллельно рас-
кладывая одежду. – Приносят очень 
много вещей. Их надо рассортиро-
вать, разложить по местам, помочь 
людям выбрать нужное.

Между полками медленно ходит 
супружеская пара пенсионеров. 
Если женской одежды на полках и 
вешалках более чем достаточно, то 
с мужской – проблема. Тем не менее 
нужные вещи ветераны находят.

– У меня пенсия и пособие по 
инвалидности. За квартиру запла-
тишь, в магазин сходишь – и деньги 
закончились, – рассказывает муж-
чина. – Здесь всегда помогут. На мне 
джинсы, которые выбрал в прошлый 
раз. Сейчас нашёл куртку на осень и 
брюки.

В это время с большими пакета-
ми в помещение с улицы заходит 

Татьяна Попова с 17-летней дочкой 
Настей.

Татьяна Евгеньевна возглавля-
ет общественный совет приёмных 
семей при окружном Департаменте 
здравоохранения. Она точно знает, 
как важно вовремя помочь тем, кто 
нуждается в поддержке – моральной, 
материальной, любой.

– У нас в семье восемь приёмных 
детей. Девятую уже выпустили во 
взрослую жизнь, сыграли свадьбу. 
Своих родных двое: сын в Самаре, 
дочь в Нарьян-Маре. Есть и внучок. 
Дети вырастают, вещи остаются. 
Отдаём от чистого сердца. Всё по-
стирали, привели в порядок. Если 
нужно, поможем разобрать. Все дети 
у нас хозяйственные, работящие!

Часы приёма заканчиваются, но 
работа склада продолжается. Анна 
обращается к тем, кто собирается 
навестить гуманитарный уголок 
Красного Креста:

– Очень нужны мужская одежда и 
обувь – куртки, свитера, рубашки и 
даже носки. Быстро разбирают посу-
ду, постельное бельё, шторы и тюль, 
одеяла и подушки, покрывала. Люди 
радуются, когда находят на складе 
нужное. Спасибо всем за помощь!

нужна веЩевая 
помоЩь? напиши!

Ненецкое отделение Российского 
Красного Креста принимает заявки 
на гуманитарную адресную помощь 
для жителей Нарьян-Мара и окруж-
ных посёлков.

На складе РКК в большом коли-
честве собраны вещи, которые мо-
гут пригодиться малообеспеченным 
и многодетным семьям, другим нуж-
дающимся. В населённые пункты 
отправляют готовыми комплектами 
по размерам. Это верхняя одежда 
и обувь, посуда и постельное бельё, 
детские и взрослые вещи, игрушки и 
школьные принадлежности.

как получить 
адреСную помоЩь?

Напишите в личные сообщения 
группы vk.com/redcross83, какие 
конкретно вещи нужны и кому.

Для вас соберут посылку и выда-
дут в городе на складе или бесплатно 
направят в населённый пункт.

Также вы можете самостоятельно 
прийти на склад и выбрать необхо-
димое.

Адрес склада: Нарьян-Мар, 
ул. Пырерки, д. 17 (бывший детсад 
у центральной аптеки). 

внимание! разыскиваются 
волонтёры красного креста 
в сёлах заполярного района!

Помогать односельчанам просто:

• заполни анкету по ссылке
vk.cc/cpQVet;

• жди звонка и приглашения 
на встречу;

• будь готов к участию в акциях 
и мероприятиях РКК.

Ирина Коткина, фото автора

работу вещевого склада красного креста можно назвать 
айсбергом. на поверхности – лишь верхушка, тогда как 
основная часть скрыта от глаз. мы убедились в этом лично.
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2023 – Год педаГоГа и наставника

пятилетка  качеСтва  артёма  вокуева

обрати внимание

в нао объявлен конкурС грантов  
на поддержку талантливой 
молодёжи
Пресс-служба администрации НАО, фото Антона Тайбарея / ИА НАО24

участниками конкурса 
могут стать жители нао  
от 14 до 35 лет. победители 
получат гранты до 30 тысяч 
рублей на реализацию 
творческих проектов  
в сфере патриотического 
воспитания.

Полученные средства можно 
направить на приобретение ин-
вентаря, оборудования и инст- 
рументов для творческой, спортивной, научной и иной деятельности. 
Кроме того, за счёт средств гранта можно финансировать участие в ме-
роприятиях всероссийского, межрегионального уровней.

Приём заявок для участия проходит до 25 сентября. Победителей оп-
ределит экспертный совет до 1 октября.

Заполненное заявление можно направить на почту: molod_nao@mail.ru  
или предоставить по адресу: ул. Тыко Вылки, д. 2, 1-й подъезд, цоколь-
ный этаж. 

По всем вопросам можно обратиться по номеру (81853) 4-51-51.

Ирина Коткина, фото автора и Артёма Вокуева

продолжение. начало на стр. 1

Разговор начинается с воспоми-
наний о Ненецкой школе-интернате 
имени А. П. Пырерки (НШИ), где наш 
герой учился в выпускных классах, а 
я работала в библиотеке. Ребята из 
села забегали постоянно – то за учеб-
ником, то в Интернете посидеть, то 
просто в укромном уголке отдохнуть 
от школьной суеты. 

По старой привычке обращаюсь 
к собеседнику по имени, отчество не 
выговаривается.

СельСкая закваСка
В родной Каратайке Артём не-

часто бывает. Заботы директорские 
не позволяют вольно распоряжаться 
временем. Учебный процесс, экзаме-
ны, аттестаты, выпускные, ремонты 
и далее – по длинному списку круг-
логодичных школьных забот. 

Мама, воспитатель детсада Га-
лина Юрьевна, сына понимает и за 
редкие встречи не обижается. Пе-
дагогика – прежде всего ответствен-
ность. 

Почувствовать себя наставни-
ком Артёму, первенцу в семье, уда-
лось уже в детстве – опекал младших  
братьев. Если с Алексеем разница 
в возрасте была всего три года, то с 
младшим, Арсением – пятнадцать. 

– Пришлось нянчиться! – смеётся 
Артём. – Я тогда девятый класс за-
канчивал, а осенью в Нарьян-Мар, 
в НШИ, улетел. Когда на каникулах 
приезжал, брат меня ждал. Спокой-
ный был. Тогда первые видеокамеры 
появились, мы записывали, как Ар-
сений ест с ложки, как ходит.

Первые важные жизненные шаги 
три брата сделали вместе с папой 
Иваном Степановичем. Опытный 
рыбак и охотник приучал сыновей к 
промысловому мужскому делу. 

– С шести лет начал с отцом охо-
титься и рыбачить, – рассказывает 

Артём. – Река Каратаиха почти как 
Печора, притоков много, рыбы –  
тоже. Весной, осенью охотились. Зи-
мой с ребятами силки на куропаток 
ставили. Каждый день проверяли. 
Летом – грибы, ягоды.

Сельский уклад жизни дикту-
ет простые и понятные правила, в 
которых нет места праздному без- 
делью. Любимые школьные предме-
ты Артёма – биология, технология –  
тоже имели прикладной характер. 
Ну а физкультура – святое дело. Если 
снег весь учебный год лежит, грех не 
покататься.

наСтавник  
для наСтавника

Для ребят из глубинки Ненецкая 
школа-интернат была важной сту-
пенькой для поступления в вузы. 
Коллектив педагогов всегда отли-
чался профессионализмом и сердеч-
ным отношением к ученикам.

Артём с благодарностью вспоми-
нает воспитателя Лидию Ивановну 
Алсуфьеву, которая стала для него и 
других ребят из села второй мамой:

– Опекала, все условия создавала, 
как за младенцами смотрела. 

После школы выпускник собрал-
ся в лётное, но в буквальном смысле 
слова пролетел.

– Как обычно в пору отпусков, с 
билетами было сложно, – воспроизво-
дит подробности того судьбоносного 
июля Артём. – Каждый день на под-
садку в аэропорт приходил, никак не 
мог улететь в Архангельск. В резуль-
тате опоздал на медкомиссию.

Чтобы не терять времени, посту-
пил в техникум на юриста и тут же 
ушёл в армию. Через год вернулся и 
рьяно взялся за учёбу, никак не мог 
остановиться. Юридическое образо-
вание закрепил в Вятском гумани-
тарном институте, педагогическое –  
получил в Нарьян-Марском коллед-
же.

Учительскую карьеру начал в уже 
родной НШИ, где молодого педагога 
встретила с распростёртыми объ-
ятиями такая же родная Лидия Ал-
суфьева.

 – Работал воспитателем с деть- 
ми-сиротами, – вспоминает Артём 
о трудностях первого года в роли 
наставника. – Все разные, с ними 
сложнее, чем с домашними. Лидия 
Ивановна опять помогала и опекала. 
Вместе занимались первым кадет- 
ским классом. 

Неугомонный педагог и сам про-
должал учиться, встал в кадровый 
резерв окружного департамента об-

разования. После переподготовки 
в московском институте начал пре-
подавать ОБЖ и активно занялся 
военно-патриотическим воспитани-
ем, создал клуб «Пересвет». Клубов-
цы участвовали в соревнованиях, 
конкурсах строя и песни, «Зарнице», 
часто занимали призовые места. 

Когда пригласили на собеседо-
вание в департамент и предложили 
директорствовать в Оксино, думал 
недолго – согласился. 

проверка на прочноСть
«Директор в 28 лет? Не ранова-

то?» – наверняка таким вопросом 
задавались старшие коллеги Артё-
ма Вокуева, когда того представили 
коллективу как руководителя одного 
из старейших окружных учебных 
заведений.

У меня возник аналогичный во- 
прос, не страшно ли было взвалить 
на себя ответственность за беспо-
койное хозяйство. 

– Первый год был самым труд-
ным. Коллеги отнеслись с недовери-
ем, контролировали. Было желание 
бросить, – честно признаётся собе-
седник, – но цель поставил, значит, 
надо держаться. 

Проверку на соответствие новой 
должности молодой директор про-
шёл успешно. Сейчас коллектив –  
это единый организм, который ра-
ботает слаженно и дружно. Для ру-

ководителя это огромное подспорье, 
ведь забот у директора круглый год 
хватает.

– Школа, столовая, «началка», дет- 
сад и школа-сад в Хонгурее, интер-
нат. Всего шесть объектов, – перечис-
ляет Артём. – Все здания неновые, 
требуют постоянного внимания. К 
зиме готовы. Отопление централь-
ное. Сделали косметический ремонт.  
В 2024 году поставим металличе- 
ский забор, проведём капремонт в 
средней школе. В школе 50 человек, 
в детсадах ещё 30. Хочу, чтобы ком-
фортно было и детям, и педагогам.

К нагрузке директора прибавля- 
ется учительская – технология и 
биология. Помните? Эти предметы 
наш герой предпочитал в школьном 
детстве. И патриотика традиционно 
в приоритете. В школе работает мест- 
ное отделение «Движения Первых», 
юные оксинчане успешно высту-
пают на лыжных гонках «Северное 
сияние», смотрах, соревнованиях.  
С учениками, как и с коллегами, у 
директора полный контакт.

– В сентябре будет традицион-
ный День здоровья, – делится плана-
ми Артём Вокуев. – Обычно ходим на 
луг, проводим соревнования, игры, 
готовим еду. Ребятам нравится.  
В ноябре будет пять лет моего дирек-
торства. Делаю всё, чтобы в школе 
педагоги работали с удовольствием, 
а дети учились с радостью.
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культура

куСочек тундры в нарьян-маре
Ирина Коткина, фото автора

здесь всё как в настоящем стойбище – олени, чумы, нарты, 
тучейки и тынзеи, малицы и бурки, живые картинки 
тундровой жизни в объективе фотохудожников. в уютном 
домике Этнокультурного центра по улице тыко вылки 
с начала августа работает выставка «плывут по тундре 
аргиши».

олешки для алёшки  
и Серёжки

– У тебя есть такие олешки? – спра-
шиваю у пятилетнего крепыша, что 
внимательно разглядывает игрушеч-
ный олений поезд – аргиш. 

– Не-а, – грустно вздыхает маль-
чишка.

Серёжа Соболев вместе с братом-
двойняшкой Лёшей и мамой Леной 
приехал в город из общины «Ямб то» 
(нен. ‘Длинное озеро’) к стоматологу. 
Мальчишки очень похожи друг на 
друга: глаза-вишенки, иссиня-чёр-
ный ёжик волос на голове, хитрющие 
улыбки.

– Лёше зуб полечили, а Серёжа не 
дался, – жалуется юная мама в на-
рядной зелёной блузке, атласном са-
рафане, голова повязана цветочным 
платком с кистями. Именно так и в 
пир и в мир одеваются красавицы 
общины, где свято хранят традиции 
предков. 

– Ну уж у папы твоего точно олеш-
ки есть? – снова пристаю к упрямцу, 
не поддавшемуся зубному врачу.

– Я чуть не засмеялся! – прыскает 
вдруг в кулачок Серёжа. 

Правда, смешной вопрос. У папы 
этого малыша олешков побольше, чем 
на выставке! Сколько точно, не спра-
шивайте, не скажет, примета такая. 
Хватает!

ник, – Александр Ледков научил из-
готавливать сувенирные нарты, а я 
к ним решил сделать оленя. Первый 
белый оленёнок Авка получился, ре-
шил продолжить. Так появилось ещё 
16 разных оленей. Они вырезаны из 
дерева и раскрашены акварелью, 
только рога, как и полагается, – из 
настоящего оленьего рога.

Серёжа и Лёша всё время, пока 
шла презентация выставки, высту-
пали взрослые, снимали репортаж 
журналисты, не отходили от этих 
олешков. Совсем скоро вместе с па-
пой будут они дежурить в стаде, и у 
каждого будут свои рогатые друзья. 
Сколько? Не спрашивайте, не скажут. 
Им хватит!

мамина наука
Нина Ивановна Баркулёва держит 

в руках большую куклу, одетую в на-
рядную белую малицу, шапочку, бу-
рочки.

ненецкий окружной Совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района  
с юбилейным днём рождения в августе 2023 года 

Лидию Изосимовну Ванюту
Петра Васильевича Варницына 
Людмилу Николаевну Головину 
Виолетту Геннадьевну Горбань 
Татьяну Ивановну Гришину
Светлану Дмитриевну Грошеву
Любовь Николаевну Дитятеву 
Надежду Ивановну Иванову 
Татьяну Паладьевну Каневу 
Августу Васильевну Канюкову 
Александра Гавриловича Князева 

Григория Ефремовича Коткина 
Валентину Александровну Коткину 
Валентину Васильевну Коцуляк 
Людмилу Анатольевну Кузнецову
Августу Демьяновну Лагейскую
Елизавету Евменьевну Латышеву 
Геннадия  Еврасьевича Латышева 
Анну Николаевну Ледкову
Надежду Андреевну Максимову 
Алексея Григорьевича Мельника
Василия Евгеньевича Облицова

Ирину Ильиничну Осташову 
Елизавету Алексеевну Петрову 
Валентину Васильевну Пугачёву
Сергея Ивановича Рочева 
Екатерину Дмитриевну Сандульскую
Александра Григорьевича Семакина
Николая Григорьевича Сидорова 
Анисима Фёдоровича Хатанзейского 
Раису Васильевну Чупрову 
Ивана Ивановича Шайтанова 
Игоря Юрьевича Шувалова 

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

С уважением председатель ненецкого окружного Совета ветеранов войны и труда  
т. н. орлова 

Алексея Гавриловича Ануфриева
Наталью Андреевну Апицыну
Августу Семёновну Артееву 
Надежду Ивановну Баракову 
Галину Петровну Барамохину 
Раису Михайловну Бармич 
Татьяну Ильиничну Баякину 
Надежду Николаевну Бобрецову
Лидию Капитоновну Бобрикову 
Александру Павловну Бобрикову 
Алефтину Фёдоровну Богданову 

Ах как хочется сесть на знакомые 
лёгкие нарты! Их смастерил народ-
ный умелец Александр Ледков. Со-
кровенными знаниями Александр 
щедро делится с земляками. На 
мастер-классах знакомит учени-
ков с ремеслом изготовления нарт, 
рассказывает, как они крепятся без 
единого гвоздя, за счёт чего дости-
гается их прочность, чем отличают-
ся женские санки от мужских, лег-
ковые от грузовых. К тому же он и 
сказочник известный. В его книжке 
«Вадако Ларь. Ларец сказок» – леген-
ды и были родной тундры. 

Ах как хочется поиграть оленьими 
фигурками! Сделаны они с любовью 
и знанием дела молодым мастером 
Иваном Апицыным.  Уроженец ост-
рова Колгуев рисует и мастерит то, 
что греет душу. А душу греет родная 
тундра. 

Иван рисует с детства, в Нарьян-
Маре окончил Детскую школу ис-
кусств, выучился на художника-рес-
тавратора станковой, темперной и 
масляной живописи в Суздальском 
художественно-реставрационном 
училище. После армии вернулся в ок-
руг, работает художником-конструк-
тором во Дворце культуры «Арктика». 

Как у любого творческого челове-
ка, у Ивана нет свободного времени. 
Каждую минуту он посвящает люби-
мому делу – творчеству в разных про-
явлениях. Вот и на новой выставке 
его рукотворное оленье стадо стало 
гвоздём программы.

– Мне интересно работать в любом 
жанре и технике, – делится худож-

– Она у меня путешественница. –  
Прижимает мастерица любимую 
спутницу к груди и перечисляет со- 
вместные маршруты: – Мы с ней три 
раза в Москве были, два раза в Санкт-
Петербурге, много раз на Ямале, в 
Калмыкии, Мордовии. И за границей 
тоже! В Норвегии, Финляндии, Венг-
рии.

Нина Ивановна родилась в Ма-
лоземельской тундре, до самой пен-
сии трудилась в сельхозкооперативе 
«Няръяна ты» (нен. ‘Красный олень’), 
но и на пенсии без дела не сидит, мас-
терит без устали. На выставке помимо 
куклы-путешественницы представле-
ны и другие её работы – тучейка, дет- 

ская малица из шкуры белого оленя, 
традиционные куклы уко.

– Мы с мамой каждый день ши- 
ли, – поясняет мастерица. – Бывало, 
не получается у меня, слёзы катятся, 
а мама успокаивает, дескать, всё по-
лучится. Так и научилась! 

Сноровка в шитье у Нины Ива-
новны никуда со временем не делась. 
Фору даст молодым в качестве стеж-
ка, симметричности узора, долговеч-
ности изделия.

– Бурки уж не помню, когда и 
шила, – показывает мастерица на 
симпатичную детскую обувку с мехо-
вой подошвой, – Их по очереди ребята 
носят. Подремонтирую, и опять мож-
но надевать.

Пока с Ниной Ивановной беседую, 
к ней то и дело подходят люди – здо-
роваются, благодарят, восхищаются. 
Улыбчивую колоритную женщину 
многие знают по ярким ролям в спек-
таклях народного ненецкого театра 
«Илебц» (нен. ‘Жизнь’), выступлениям 
на окружных праздниках. 

Нина Ивановна – победитель кон-
курса «Человек года Заполярного 
района» в номинации «Мастер», об-
ладатель почётного знака Ненецкого 
округа «За заслуги в художественном 
творчестве». Только вот на груди у 
мастерицы самая любимая медаль –  
фигурка северного олешка.

В стойбище мастеров много занят-
ного, не всегда обывателю понятного, 
но от этого ещё более притягательно-
го. Кусочек тундры в сердце Красного 
города радует глаз, греет сердце, да-
рит энергию и добро земли.

выставка «плывут по тундре аргиши» работает до 15 сентября 2023 года. 
адрес центра декоративно-прикладного творчества Экц нао:  

г. нарьян-мар, улица тыко вылки, дом 2а, справки по телефону 2-16-26.
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образование

жаркое лето в модельной

помним

вмеСте  против  террора!
ежегодно 3 сентября в россии отмечается день 
солидарности в борьбе с терроризмом. Эта памятная дата 
установлена в 2005 году федеральным законом  
«о днях воинской славы россии» и связана с трагическими 
событиями в беслане (Северная осетия),  
когда 1 сентября боевики захватили одну из городских 
школ. тогда в результате беспрецедентного по своей 
жестокости террористического акта погибли более  
300 человек, в основном женщины и дети. 

3 сентября Россия отдаёт дань памяти тысячам соотечественни-
ков, погибшим от рук террористов в Беслане, в театральном центре на 
Дубровке, в Будённовске, Первомайском, при взрывах жилых домов в  
Москве, Буйнакске и Волгодонске, в других террористических актах.

День солидарности в борьбе с терроризмом символизирует единение 
государства и общества в борьбе с таким страшным явлением, как тер-
роризм, который превратился в одну из опаснейших глобальных проб- 
лем современности. Терроризм представляет серьёзную угрозу безопас-
ности не только для России, но и всего мирового сообщества.

В целях сплочения всего гражданского сообщества в противодей- 
ствии терроризму дети, простые граждане, общественные организа-
ции, волонтёры и представители органов власти участвуют в массовых 
мероприятиях, посвящённых печальным событиям сентября 2004-го.

В муниципальных образованиях Заполярного района также запла-
нированы, в том числе на базе образовательных учреждений и домов 
культуры, различные акции и классные часы, посвящённые памяти 
жертв терроризма и Дню солидарности в борьбе с этим страшным явле-
нием. Каждое из мероприятий имеет главную цель – защитить жителей 
от терроризма и объяснить, как нужно вести себя при опасности терро-
ристического акта и как не стать жертвой преступников.

Ольга Юсупова, заведующая Красновским филиалом Ненецкой 
центральной библиотеки им. А. И. Пичкова, фото автора

библиотека посёлка красное носит почётное звание – первая 
модельная в нао. здесь всё приспособлено для комфортной 
работы и отдыха читателей разных возрастов. особое время 
для библиотеки – лето, когда свободные от школы дети требуют 
дополнительного внимания. нынешний сезон стал жарким  
в буквальном и переносном смысле. Скучать было некогда!

и С пушкиным  
на дружеСкой ноге

Весь июнь в библиотеке работал 
лагерь дневного пребывания «Доро-
гою добра». Лагерь – это новый образ 
жизни детей, это время игр, развле-
чений, снятия накопившегося за год 
напряжения, восстановления сил 
и здоровья. Мы, библиотекари, по-
могли раскрасить это время яркими 
красками.

На открытии лагеря представи-
ли программу летнего чтения «Лето 
в тундре». Участие в мероприятиях, 
чтение книг, помощь библиотека-
рям, выполнение творческих зада-
ний – любая активность в стенах 
библиотеки приветствовалась. 

Пушкинский день России отмети-
ли литературной игрой «Сказочные 
факты». По ключевым словам и ил-
люстрациям дети угадывали сказки 
и решали ребусы. Отвечая на вопро-

сы рубрик «Биография» и «Продолжи 
строчки», порадовали библиотека-
рей и воспитателей. Знают! Знают 
Пушкина и его стихи! Молодцы! 

«Федерация» – под таким назва-
нием прошла игра для каждого от-
ряда. Ребята делились на группы и 
по картам с названием городов ис-
кали соответствующий им регион. 
Так они не только вспоминали, но и 
изучали географию страны. 

Душевно почитали книгу Ольги 
Пашун «Джек». У многих ребят есть 
домашние животные, поэтому рас-
сказы про спаниеля Джека и его хо-
зяина Бориса слушали затаив дыха-
ние. Добрые простые истории трону-
ли слушателей до глубины души. «Как 
хорошо, что Боря купил Джека, а не 
магнитофон!», «Слава богу, выздоро-
вел!», «Как в него столько влезло?» –  
то и дело комментировали дети. 
После чтения выяснилось, что автор 

книги живёт в Нарьян-Маре. Что тут 
началось! «В каком доме живёт? Мы 
зайдём в гости», «Передайте Ольге 
Петровне, чтобы написала такую же 
интересную книгу про рыжего кота 
Барсика», «Спасибо за Джека!»

Отметили 140-летие Алексея Ни-
колаевича Толстого, автора знаме-
нитого произведения «Золотой клю-
чик, или Приключения Буратино». 
Ребята познакомились с биографи-
ей писателя, отгадывали кроссворд, 
помогали потерявшемуся Пьеро 
пройти по лабиринту к друзьям, со-
бирали зашифрованные слова. 

Вместе с детьми «дорогою доб-
ра», ярких впечатлений от встречи 
с книгой прошли и мы. Каникулы в 
библиотеке – отличное решение! 

я б в библиотекари 
пошёл – пуСть меня 
научат!

Впервые в библиотеке всё лето 
трудились подростки. О впечатле-
ниях от пребывания в роли книжных 
хранителей они расскажут сами.

надежда бобрикова:
– Я научилась общаться с читате-

лями, то есть не бояться что-то спро-
сить или подсказать. Теперь я умею 
ориентироваться по книгам, ведь они 
расположены по разделам (фантас-
тика, современная проза, детектив, 
кинороман), а внутри раздела рас-
ставлены по алфавиту. Понравилось 
искать информацию для читателей и 
выставок, сортировать книги и штам-
повать новые журналы и газеты.

Я впервые самостоятельно ор-
ганизовала выставку и рассказала 
ребятам о первых днях войны. Меня 
заинтересовал процесс создания 
текста для выставки и выступление 
на публике. В последнюю субботу 
месяца в библиотеке проходит сани-
тарный день, я тоже в нём поучаст-
вовала, убирала пыль. Я узнала мно-
го нового и многому научилась. Мне 
бы хотелось поработать в библиоте-
ке на следующий год.

кирилл белугин: 
– С декабря 2022 года я стал во-

лонтёром в сельской библиотеке, 
поэтому работу библиотекаря пред-
ставляю хорошо. Расставлял книж-
ки по алфавиту и ремонтировал их, 
штамповал периодику. Провёл акцию 
«Цени свою жизнь» по профилактике 
суицидального поведения подрост-
ков. Познакомил читателей с жур-
налом для тех, кто хочет изменить 
мир, – «Не будь зависим». Сообщил, 
куда можно обратиться, если попал в 
трудную жизненную ситуацию. 

Помогал оформлять новые книги. 
Научился создавать игры для биб- 
лиотечного киоска и сделал свою 
игру – «Проверь свои знания по 

мультфильмам». Занимался офор-
млением библиотеки, наносил на 
стены коридора орнамент «оленьи 
рога». Проводил интерактивные 
игры, обслуживал посетителей: вы-
давал и принимал книги, включал 
компьютеры по просьбе читателей. 
Больше всего понравилось записы-
вать книжки. Очень хочу следую-
щим летом работать в библиотеке!

и вСе-вСе-вСе
Не волнуйтесь, взрослые чита-

тели библиотеки не были обделены 
вниманием. Для людей высокого воз-
раста мы провели брейн-ринг «Круг-
лые даты». Участники клуба «Мы 
вместе» разделились на две коман- 
ды – «Тундра» и «Ромашка» и ответили 
на 20 вопросов. Каждый вопрос был 
посвящён одной из юбилейных дат 
округа: присоединение Печорского  
края к Московскому государству, 
первая вакцинация оленей, юбилей 
Василия Ледкова.

Люди высокого возраста хоть и 
подтрунивают над своей памятью, а 
знают и помнят очень многое. Поэто-
му комментировали вопросы и допол-
няли их очень активно. С удивлением 
открывали для себя новые истори-
ческие факты и смеялись над очевид-
ными, но неугаданными ответами.

Это лишь часть летней програм-
мы, участниками которой стали жи-
тели и гости посёлка. Понравилось? 
Ждём в гости в первой модельной 
библиотеке НАО!

модельные 
библиотеки нао

Модельные библиотеки открыва-
ются по всей стране в рамках нацио-
нального проекта «Культура». По со-
держанию работы и оснащению они 
отвечают современным стандартам, 
это своеобразный образец, эталон 
для других.

Первая окружная модельная биб-
лиотека открылась в посёлке Крас-
ное в 2021 году в рамках нацпроекта 
«Культура». Из федерального бюдже-
та на модернизацию было выделено 
5 млн рублей. Капремонт на сумму 
20 млн рублей профинансировала 
компания «РУСВЬЕТПЕТРО» по со-
глашению с администрацией НАО. 

Вторая модельная откроется в 
конце 2023 года на базе Ненецкой 
центральной библиотеки имени  
А. И. Пичкова. На эти цели из феде-
рального бюджета выделено 10 млн 
рублей, из окружного – 37 млн руб-
лей. В библиотеке на 10% обновят 
книжный фонд, закупят програм-
мное обеспечение, современное обо-
рудование, проведут капремонт.

Третью модельную библиоте-
ку планируется создать в посёлке 
Нельмин Нос. Конкурсная заявка 
направлена в Минкультуры России. 
Результаты будут известны в сен-
тябре текущего года. 
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

интересно живём!
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отфеСтивалили.  от  «неформата83» 
до  «горизонта» 
Екатерина Ворончихина, фото автора

Сразу два музыкальных развлекательных фестиваля 
состоялись в нао во второй половине августа. и сразу 
скажем, что это было здорово, увлекательно, и пусть  
таких мероприятий будет как можно больше! 

в формате «неформата»
«Сколько молодых, красивых, 

вдохновлённых лиц в одном мес- 
те!» – первое, что приходит на ум, 
когда приезжаешь на «Неформат». 
На территории Центра арктическо-
го туризма то и дело встречаешь лю-
дей в причудливых масках, подрост-
ков с выкрашенными в яркие цвета 
волосами,  и сразу хочется заменить 
доброе «фестиваль» на современное 
«опен-эйр», снять шапку и, притан-
цовывая, раствориться в музыкаль-
ных потоках. Здесь никто не осуж-
дает, здесь стараются поддержать 
и развивать любые начинания, за-
датки и таланты. 

– Фестиваль учит добру, направ-
лен на то, чтобы люди раскрывали 
себя, – рассказывает Инга Артеева, 
организатор фестиваля и солистка 
группы Nordband. 

Шесть лет назад они пригласили 
выступить на одной сцене всех сво-
их знакомых музыкантов, так заро-
дился «Неформат83». 

Один из постоянных участников 
Никита Антонов называет «Нефор-
мат» большим квартирником, где 
все свои. И с этим невозможно не 
согласиться. 

– Есть на музыкальном слен-
ге такое слово – ламповый, значит 
тёплый. Я на сцене стою –  тепло. 
Фестиваль классный, даёт возмож-

лютно космическая музыка Виктора 
Зинчука, специального гостя празд-
ника.

Было полное ощущение нереаль-
ности происходящего: на маленькой 
сцене, под удивительно синим не-
бом Севера играет Моцарта и Баха 
заслуженный артист России, гита-
рист-виртуоз и просто удивительно 
талантливый человек! Хедлайнер 
фестиваля Виктор Зинчук приехал 
в Нарьян-Мар по приглашению гу-
бернатора НАО Юрия Васильевича 
Бездудного. За эти мгновения сча- 
стья отдельное спасибо главе регио-
на и, конечно, организаторам фес-
тиваля. 

раСширяем 
горизонты!

Отдохнуть от бытовых забот, на-
сладиться этнической (и не  только!) 
музыкой, научиться чему-то новому 
жители округа могли и на фестива-

ле «Горизонт». Он состоялся сразу в 
следующие после «Неформата» вы-
ходные. Посреди тундры раскину-
лись шатры, где можно было послу-
шать подходящую для тебя лекцию, 
просто прогуляться с семьёй и поу-
частвовать в многочисленных мас-
тер-классах, поболтать с подружкой 
за чашкой кофе и танцевать, танце-
вать, танцевать. 

Фестиваль музыки, культуры и 
искусства «Горизонт» организован 
впервые региональной обществен-
ной организацией «Клуб активного 
отдыха «Белый Лис» при поддержке 
окружного Департамента образо-
вания, культуры и спорта. Начина-
ние, вне всякого сомнения, замеча-
тельное – праздник удался! Хочется 
повторить: чем чаще такие события 
будут происходить, тем лучше. Мы 
отлично закрыли это лето и ждём 
таких же интересных фестивалей в 
следующем году!

ность выступать молодым ребятам, 
показывать свои таланты, в нашем 
маленьком городе это не всегда воз-
можно. 

Никита выступает на сцене с пес-
нями собственного сочинения, и они 
выделяются на общем фоне: мело-
дичные, пронизаны патриотически-
ми чувствами и любовью к родным 
местам. Как считает сам автор, рус-
ский человек  должен всегда помнить 
о своих корнях, о своей культуре. 

Выходи за рамки, – говорит «Не-
формат». Улетай! – призывает абсо-


